
弟兄姊妹，各位听友，早安！今天我们来到了了《提摩太后
书》最著名的经⽂文，我抑制不不住着激动。所以先来听⼀一下
上帝藉着祂说过的话再对我们所讲的话——

“但你所学习的、所确信的，要存在⼼心⾥里里，因为你知道是
跟谁学的。并且知道你是从⼩小明⽩白圣经，这圣经能使你因
信基督耶稣有得救的智慧。圣经都是　神所默示的，于教
训、督责、使⼈人归正、教导⼈人学义都是有益的，叫属　神
的⼈人得以完全，预备⾏行行各样的善事。”

这就是《提摩太后书》3章14到17节。保罗特别使提摩太
区别于那些假教师们，来提出提摩太与他们有分别的根本
原因乃在于提摩太有了了⼤大公教会的活的信仰传承。⽽而这活
的信仰传承所传承的，乃是活的真理理本身。因此，保罗⼀一
⽅方⾯面来强调，提摩太要知道⾃自⼰己的信仰是跟谁学的——提
摩太跟着他的⺟母亲和外祖⺟母来学习《圣经》。犹太⼈人的孩
⼦子从孩童时代，也就是在5岁的时候就开始来学习旧约圣
经。⽽而这样的学习后来在保罗的纯正教导之下，得以确
定、笃信，从⽽而让提摩太有纯正话语的规模和信上所发明
的章程，也有了了智慧、启示的灵所开启的福⾳音奥秘之宣
讲，并在他⽣生命中切实落实。保罗带着激情和荣耀感、尊
严感来提醒，这神圣的传承本于神圣的真理理本身，因此提
摩太应该特别珍重，倍加珍惜。

接下来保罗就强调整个的《圣经》学习不不是为了了《圣经》
本身，正如主耶稣说你们天天查考《圣经》，却不不肯到主
耶稣这⾥里里来得⽣生命。因此查考《圣经》的⽬目的是为了了来到
《圣经》所⻅见证的神的救赎、作为和主耶稣基督⾥里里⾯面。因
此，应该来到耶稣基督⾥里里，得到属灵活⽔水，得到真正拯
救。所以保罗说，藉着《圣经》我们可以跟活的神相遇，
从⽽而有得救智慧。这世界⼀一切的智慧往往都是出于概念的
玩弄弄，或者⼀一套游戏规则的说法与解释⽽而已，但是《圣
经》却是真正让我们从罪中得拯救。

其实，我们的罪是⽆无可推诿的，不不要看世界，只看我们的
内⼼心，就看到⾥里里⾯面有淫念、苟合、凶杀、奸淫、谤讟、放
荡等，有各种各样得罪神、得罪⼈人之处，我们⾃自⼰己深深晓
得。谁把我们从这种不不安和后来的审判中拯救出来呢？只
有神⾃自⼰己！神藉着什什么来拯救我们呢？藉着什什么对我们讲
说祂的拯救作为和⽅方式、⽅方法？保罗说，藉着《圣经》。
因此保罗在这⾥里里提到“圣经都是神所默示的”，这实在是值
得我们来⼤大讲特讲。

在这⾥里里保罗⽤用了了⼀一个很重要的希腊⽂文的词汇，意思就
是“神呼吸”。保罗⽤用了了⼀一个合成词，翻译成英⽂文就
是“God-breathed”。这个词没有出现在任何早期的希腊⽂文
献，不不管是《圣经》还是别的⽂文献之中，因此这个词是保
罗所特别合成的⼀一个新词汇，结合了了“上帝”和“呼吸”这两
个词。这合成的特别独特的词是强调《圣经》出于上帝，
确定了了《圣经》的神圣来源和权威。保罗没有说⼈人受感动
写下《圣经》，⽽而是说这些著作本身就是上帝所呼出的
话。敌挡保罗和提摩太的⼈人似乎只承认《圣经》的部分内
容，⽐比如说那些族谱，但保罗强调全本《圣经》的神圣权
威。因为《圣经》出于上帝，所以能使⼈人有得救的智慧，
也能够使⼈人有益处，并能够给⼈人关乎⽣生命和敬虔的⼀一切真
理理，并最终使⼈人得着义，也能够去⾏行行善。这正是保罗所强
调的信仰的根基之所在。

当然，保罗所提到的这⾥里里的《圣经》到底是指什什么？对提
摩太来说，⽿耳熟能详的就是旧约圣经。但是因为保罗在这
⾥里里提到说上帝有祂的呼出，那在旧约圣经之后上帝还有没
有祂的呼出呢？当然有！藉着耶稣基督道成⾁肉身在我们中
间，当主耶稣被接升天之后⼜又藉着使徒写下祂的《圣
经》。所以根据《提摩太前书》5章18节，《彼得后书》
3章15到16节，我们也可以确定地说，保罗⼼心中所提到的
《圣经》，其基础当然是旧约圣经，是神的呼吸，但是也
包括圣灵明明在教会中说的话（新约），圣灵也是有其明
说之处（新约）。今天我们也仍然可以来听到圣灵所明确
说的话，正如《提摩太前书》4章1节所说的。上帝以《圣
经》作为祂的呼吸，以《圣经》作为祂⾃自⼰己的话，当这圣
⾔言被正确宣讲的时候，也成为圣⾔言本身（⻅见《第⼆二瑞⼠士信
条》）。正如保罗在写《提摩太后书》的时候，本身已是
圣灵在呼吸，也使⽤用这⼀一卷书来对提摩太有真切⽆无疑的教
导，⽽而这教导使得保罗有这样⼀一份清晰的笃定。

各位弟兄姊妹，各位听友，到这⾥里里我们要稍微来按捺⼀一下
我们的激动之情。我们想⼀一下这个世界上有多少⼈人渴望与
神相交。我家边上就有⼀一条国道，叫312国道。有⼀一次我
看⻅见有⼈人在上⾯面磕⻓长头。他⼤大概是从上海海⼀一直要磕到新疆
去朝圣。其实中国还有⼀一条更更著名的国道，叫318国道。
它全⻓长将近6000公⾥里里，是从上海海到⻄西藏。有⼈人也是在那
样的⻓长路路上磕⻓长头，⽤用两年年时间⻛风⾬雨⽆无阻⾛走向他们⼼心⽬目中
的圣⼭山。我们看张杨导演导的《冈仁波⻬齐》，⾥里里⾯面尽管是
拍电影，但⾥里里⾯面的演员是真实去朝圣的。

由此我们可以看到，这个世界多少⼈人盼望与神圣相交，也
盼望他们内⼼心的罪疚不不安都能够得到纾解。正如在《冈仁
波⻬齐》⾥里里⾯面那⼀一位杀牲畜太多的屠夫，他内⼼心不不安，希望
藉着磕⻓长头、朝圣去赎罪。这样⼀一种⼼心灵渴望得到抚慰是
热别重要的。但在⼀一个唯物主义世界⾥里里，仿佛⼈人没有灵
魂，活得没⼼心没肺才可以轻松。这实在是⾮非常肤浅！所有
古⽼老老哲学、⽂文化都相信⼈人有灵魂、有审判，难道都是⼀一派
胡⾔言？只有我们最近⼈人类所发明的学说才对吗？这难道不不
是⼀一种对所谓的变化和新的学说的迷信？

我们也知道在伊斯兰教⾥里里⾯面，有朝觐。有很⼈人去朝拜，到
⻨麦加去朝圣。在朝圣的时候，⼏几乎每年年我们都看到说会有
踩踏事件，也会有很多悲惨的事件。但那么多⼈人还是义⽆无
反顾地、作为⼀一种荣耀去朝拜。所有这⼀一切都让我们看
⻅见，⼈人内⼼心深处这种宗教情操是⼈人所抹杀不不了了的，⼈人希望
能跟神有交往。

但是这⼀一位神到底在哪⾥里里呢？

屈原临死的时候写了了《天问》，写下168个问句句，但是他
所问的“天”不不能来回答他。⼈人多么盼着他所交往的神圣能
对他讲话。因此这个世界上有⼀一种职业永远不不会被取消，
就是祭司也好，巫婆也好，神汉也好，或者叫占⼘卜和算卦

也好，都会存在。为什什么⼈人特别渴望跟这些⼈人交往呢？就
是因为⼈人渴望与神交往，想知道冥冥中那⼀一位神的意思到
底是什什么。

但各位，⼈人类的⽬目的达到了了吗？没有！因为⼈人的理理性、情
感、意志都已经被罪影响了了！⼈人不不能来真正去朝⻅见到神。
但是保罗却告诉我们，这位神就在你的身边、在你的书桌
上，祂正在轻轻、轻轻地呼吸。请你打开《圣经》，放在
你的⿐鼻⼦子下边。你有没有听到轻轻的呼吸声？是的，是你
在呼吸，但是不不要忘了了《圣经》也在呼吸！那是神的呼
吸！是神呼出了了祂的话语！

还有⽐比这更更让我们赞叹和感恩的吗？！

我们做梦都在想着与神交往，但是神却主动来到我们中
间，愿意来引导、恩待、赐福我们！

我们难道不不为此⽽而深深、深深地感恩吗？！

“道成了了⾁肉身，住在我们中间，充充满满地有恩典、有真
理理，我们也⻅见过祂的荣光，正是⽗父独⽣生⼦子的荣光。”（约
1:14）是的，对于使徒来说，主耶稣就是活的《圣经》，
就是活着的道。但是当主耶稣被接升天之后，《圣经》对
我们来说就成了了活的主耶稣。

所以，道不不只是成了了⾁肉身，也成了了⽂文字！

⽂文字、语⾔言固然受到罪的玷污，但是不不要忘了了圣灵奇妙的
护理理和引领。因此藉着圣灵的护理理，我们就看⻅见容易易犯错
的⼈人背后却有绝对不不会犯错的神，以⾄至于祂透过最平凡、
最普通的语⾔言⽂文字，藉着⼈人的语⾔言对⼈人讲话！以⾄至于让我
们可以听到祂⾃自⼰己的声⾳音！这也难怪布林林格在1564年年所
写的《第⼆二瑞⼠士信条》⾥里里⾯面说，当圣⾔言被合法呼召的传道
⼈人正确宣讲的时候，就是圣⾔言本身！因为圣灵会藉着宣讲
来对我们当下说话！

各位，你听到神今天对你的声⾳音了了吗？

我们⼀一起来祷告：“天⽗父，祢让我们知道我们的《圣经》
是跟谁学的，让我们跟⼤大公信仰的、活的传承有连接。谢
谢祢使我们因着信基督⽽而透过《圣经》有得救的智慧，也
让我们知道《圣经》都是你所呼出的，也能够使我们得以
完全，预备⾏行行各样善事！愿祢引导恩待，使我们珍惜《圣
经》，让这呼吸在我们的⽣生命之中！以上祷告奉主耶稣基
督的圣名。阿们！”
 


